### Reporte de salud internacional 31

Mario Rovere, para Revista Soberanía Sanitaria:

Se puede acceder a este número y números anteriores en la página:

https://revistasoberaniasanitaria.com.ar/

Tercera semana de octubre 2024.

## El rey está desnudo: una época de enunciados brutales

Desde Colombia el presidente Gustavo Petro denunció en la CIDH que hay en curso un intento de golpe de estado para sacarlo del poder. Según el presidente colombiano, el Consejo Nacional Electoral está tomando decisiones impulsadas por "jueces enemigos" que pretenden desconocer sus fueros constitucionales, apelando a una investigación sobre el financiamiento de la campaña de 2022 que busca desconocer el resultado electoral y dejar sin efecto su mandato.

Gran Bretaña le devuelve a las Islas Mauricio el archipiélago de Chagos (Mas de 60 islas y Atolones), a excepción de la Isla Diego García que retendrá "estratégicamente" por 99 años. la revista conservadora "The Economist" editorializó su rechazo por "en el futuro las Islas Mauricio podrían aliarse con India contra occidente" (sic), y con el mismo argumento que utilizan para demorar la devolución de las Malvinas "los Chagosianos no fueron consultados".

Las guerras están desatadas, las amenazas geopolíticas desplazan cualquier atisbo de argumentación, y el espacio de la diplomacia se reduce peligrosamente.

Coincidente con las diatribas del presidente argentino contra la ONU, se multiplican las denuncias que señalan que Israel agrede intencionadamente instalaciones y funcionarios de Cascos Azules en Gaza y en El Líbano. En la propia página del organismo consta la denuncia.

En el primer aniversario de la guerra en medio oriente. The Independent, dimensiona la tragedia en números: 1.205 israelíes, 41.871 palestinos y 305 miembros de la ONU han fallecido. En Gaza el 66 % de las viviendas están dañadas o derruidas, 31 de los 36 hospitales están dañados o fuera de servicio y 12.000 entre enfermos y heridos esperan ser evacuados. Finalmente 10.000 son las bombas de 1 tonelada que Estados Unidos "le prestó a Israel" para esta faena.

Mientras desde Rusia se trata de instalar el uso "legítimo" de armas nucleares defensivas, el premier israelí advierte sobre una represalia "nunca vista" en territorio iraní en términos que permiten imaginar el uso de armas de destrucción masiva, probablemente nucleares.

No debería llamar la atención, en consecuencia, que el Comité Noruego del Nobel haya dedicado el premio de la paz a una organización japonesa por impulsar la "cultura del recuerdo" educando a la gente de todo el mundo sobre los horrores de las bombas atómicas y "ayudando a mantener el tabú nuclear". Un día después los miembros del grupo señalaron la necesidad apremiante de transmitir sus esfuerzos a las generaciones más jóvenes, especialmente porque el tabú sobre el uso de las armas continúa erosionándose.

El año próximo se cumplirá el 80 aniversario de los bombardeos atómicos en Hiroshima y Nagasaki, que mataron a un total de 210.000 personas. quedan apenas 107.000 supervivientes de la bomba atómica y, transmitir la vivencia de primera mano se ha vuelto cada vez más difícil.

Sri Lanka es una nación insular de 22 millones de habitantes tan cercana a la India que en el siglo XV ya contaba con un puente que le unía al continente. Ex colonia británica conocida como Ceylán vivió en la década de los 60's una de las más sorprendentes conexiones entre salud y política. Los conflictos sociales y la emergencia de estallidos sociales y de grupos revolucionarios quedaron en el imaginario asociado a una excepcional reducción de casos de

Malaria (1959-1967) que incrementaron la presión sobre un mercado de trabajo deprimido. Justamente allí el próximo 14 de noviembre la izquierda regresa al gobierno. Anura Kumara Dissanayake (56 años de edad) asume de la mano de una alianza electoral "Poder Popular Nacional" que reúne a sindicatos de empleados públicos, de comercio, médicos, maestros, a artistas e intelectuales, a colectivos feministas, otras formaciones políticas y movimientos de base.

https://www.tiempoar.com.ar/mundo/amanecer-en-tierra-resplandeciente/

## ¿Qué tan frecuente es la sexualidad no binaria?

Alrededor del 3,3 por ciento de los estudiantes de secundaria en Estados Unidos se identifican como transgénero y otro 2,2 por ciento está cuestionando su identidad de género, según una publicación reciente del Centro para el Control y la Prevención de Enfermedades.

Los adolescentes transgénero y que cuestionan su género informaron tasas alarmantemente más altas de acoso escolar, tristeza persistente y pensamientos y conductas suicidas, según la encuesta, que se llevó a cabo en 2023. Aproximadamente uno de cada cuatro estudiantes transgénero (25%) dijo que había intentado suicidarse en el último año, en comparación con el 11 por ciento de las niñas cisgénero y el 5 por ciento de los niños cisgénero.

Aunque las estimaciones previas eran mucho menores "Los datos provienen del Sistema de Vigilancia de Conductas de Riesgo Juvenil de la agencia, una encuesta a más de 20.000 estudiantes de secundaria que se realiza en escuelas públicas y privadas de todo el país cada dos años. La encuesta de 2023 fue la primera en preguntar a los adolescentes de todas las escuelas si se identificaban como transgénero.

La encuesta resulta muy oportuna debido a la existencia de leyes adversas (que por ejemplo limitan el uso del baño, la participación en deportes o el acceso a tratamientos médicos para los niñes transgénero menores de 18 años) promulgadas por más de 20 Estados (Provincias) desde 2021 y que afectan a los estudiantes transgénero, especialmente en las escuelas secundarias.

https://www.nvtimes.com/2024/10/08/health/transgender-teenagers-cdc-survey.html#

## ¿privatizar o des-medicalizar la salud mental?

Una nota de la presidenta del real colegio de psiquiatras de Escocia devela la penetración del sector privado en el servicio nacional de salud. Una empresa de Texas, Estados Unidos ofrece servicios tercerizados de Psiquiatría que han llegado a pagarse a casi mil dólares la hora.

En el mismo periódico "The Guardian" La psicóloga: Dra. Jeniffer Pole replica: La medicina que trata problemas emocionales y de salud mental con medicamentos se centra necesariamente en el diagnóstico de un "trastorno" como una enfermedad de la persona. Sin embargo, hay pocas pruebas de que esto sea eficaz en los problemas de salud mental en la gran mayoría de los casos.

Los estudios han demostrado que un enfoque centrado en la persona, no basado en el diagnóstico y menos medicalizado es más eficaz, más rápido y con mejores resultados a largo plazo. Lo que se necesita es un cambio desde un modelo en que se piensa la salud mental como una enfermedad o desequilibrio del paciente que es tratado de forma aislada de los acontecimientos de su vida a un enfoque "dentro del contexto", que permite que un mayor número de terapeutas asistan a quienes lo necesitan. Esto también reduciría el gasto en servicios privados costosos diseñados para generar ganancias para empresas que extraen enormes cantidades de ingresos muy necesarios de nuestro sistema de salud.

 $\underline{\text{https://www.theguardian.com/society/2024/oct/07/scottish-nhs-boards-pay-up-to-837-an-hour-for-locums-amid-psychiatry-crisis}$ 

# <u>Marburgo: un primo del Ébola</u>

Con una letalidad del 50 % esta enfermedad zoonótica se adquiere por un virus transmitida por murciélagos que ha afectado a Ruanda con un brote de 56 casos y a la fecha con 12 fallecidos.

Aunque no hay vacuna ni tratamiento específico, el acceso temprano a servicios de salud adecuados puede alterar favorablemente la letalidad.

"Una vez más, este brote pone de relieve la urgencia de prepararse para garantizar una respuesta global y coordinada a crisis sanitarias, sin importar dónde ocurre" concluye el Instituto de Salud Global de Barcelona.

 $\underline{https://www.isglobal.org/healthisglobal/-/custom-blog-portlet/marburg-virus-disease-are-vaccines-and-treatments-in-the-horizon-likely-like$ 

<u>Ultra-millonarios pro-natalistas</u>: vinculados a la High Tech lograron que el Fondo Monetario Internacional se sume

Como una suerte de nueva monarquía global, la opinión de los ultramillonarios, asociados a las industrias tecnológicas, -las mismas que multiplicaron sus ganancias de la mano de la Pandemia que hoy aborrecen- se ha vuelto un dogma.

Entre sus enunciados mas reiterados se encuentra la alarma por el descenso de la natalidad y por la condena de "las indeseadas pero necesarias migraciones" contra las que Donald Trump hace campaña: según sus recientes declaraciones en Colorado el 5 de noviembre su victoria en las elecciones "será el día de liberación de un Estados Unidos que ha sido ocupado por migrantes traídos para infectar el país". Una frase que del mismo modo podría funcionar en boca de los lideres de los pueblos originarios de esta parte del mundo a propósito de un nuevo 12 de octubre.

Cos semejantes sponsors no es de extrañar que la prédica natalista haya influido en el propio Fondo Monetario Internacional

Para las autoridades económicas (¿?) preocupadas por la fecundidad ultra baja, la nueva economía de la fecundidad no ofrece soluciones fáciles e inmediatas. Factores como las normas sociales y las condiciones generales del mercado laboral cambian muy lentamente, y es probable que incluso las intervenciones de política potencialmente productivas solo tengan efectos graduales. Sin embargo, entre países, la clara asociación de las tasas de fecundidad con las medidas de compatibilidad entre familia y carrera profesional revela que la fecundidad ultrabaja y la carga fiscal correspondiente no son ineludibles, sino que reflejan las políticas, las instituciones y las normas de una sociedad. Las autoridades económicas deben tomar nota de esto y adoptar una perspectiva de carrera-familia. Invertir en la igualdad de género, y en especial en las perspectivas laborales de las futuras madres, quizá resulte engorroso a corto plazo, pero a mediano y largo plazo los beneficios para la economía y la sociedad serán cuantiosos.

https://www.imf.org/es/Publications/fandd/issues/Series/Analytical-Series/new-economics-of-fertility-doepke-hannusch-kindermann-tertilt

## Aportes al debate de nuestros colaboradores

Saberes ancestrales en un comentario Adrián Diaz

Super interesante el reporte de Jonatan Konfino (Reporte 30) sobre el programa de Salud Pública de la India en el que está participando. Claramente, tanto la Argentina como los otros países de nuestra región tienen mucho para aportar al resto del mundo, así como tenemos para enriquecernos de experiencias remotas, de ahí la enorme importancia. Conecto esto con el tema de la pandemia de la Covid-19 -también mencionado en este reporte- en el sentido que aún queda por estudiar mejor lo ocurrido en las comunidades indígenas, en especial las amazónicas. Por ejemplo, en Ecuador, las comunidades amazónicas desplegaron una serie acciones -acorde con sus prácticas ancestrales y su cosmovisión- que, al parecer, pudieron haber mitigado el efecto la elevada circulación del virus observada (1) y las múltiples barreras de acceso a los servicios de salud que se observa en eso territorios. Es decir que sería muy importante que estos procesos intercambios o de cooperación sur-sur incluyan los saberes ancestrales de los pueblos y nacionalidades originarias, los cuales no siempre son tenidos en cuenta por la "medicina occidental" o los sistemas de salud formales.

COVID-19 outbreaks in endangered Indigenous groups from the Amazonia during the first wave of the COVID-19 pandemic in Ecuador: a retrospective cross-sectional study. En: <a href="https://www.rrh.org.au/journal/article/8868/">https://www.rrh.org.au/journal/article/8868/</a>

#### Una invitación a tres bandas de Rodolfo Kaufmann

El 9 de octubre se cumplieron 57 años del asesinato del comandante Ernesto Guevara de la Serna. Casualmente hace poco más de 1 semana .(el 27 de setiembre)- falleció una persona con la que tuve oportunidad de trabajar brevemente y dialogar en muchas oportunidades, alguien que el Che apunta en su cuaderno de Bolivia, "El primero de enero, precisé el viaje de Tania a la Argentina para entrevistarse con Mauricio y Jozami y citarlos aquí".

Eduardo Jozami, Intelectual, político y docente es uno de los tres argentinos mencionados expresamente en el Diario del Che Guevara en Bolivia. Fue convocado a sumarse con su grupo a su proyecto revolucionario continental. "Encontrarse con el Che en ese tiempo era como tocar el cielo con las manos", según evocó en 2014 en el Archivo Testimonial oral de la Biblioteca Nacional. Pero el encuentro, que debía realizarse originalmente en Camiri y al que concurrió con su compañera de toda la vida, Lila Pastoriza, nunca llegó a concretarse.

La enorme trayectoria de Jozami reúne encuentros históricos entre la militancia de izquierda y el peronismo revolucionario. En este clima de época no extraña que el propio líder del peronismo. nos recuerda Rodolfo- haya escrito una sentida carta que merece ser releída el 24 de octubre de 1967. "Hoy ha caído en esa lucha, como un héroe, la figura joven más extraordinaria que ha dado la revolución en Latinoamérica: ha muerto el comandante Ernesto "Che" Guevara".

 $\underline{https://perio.unlp.edu.ar/catedras/escrituraargentina/wp-content/uploads/sites/150/2020/07/8.-Juan-Domingo-Per%C3\%B3n-Carta-por-la-muerte-del-Che.pdf$